



Federación Agraria Argentina

Área Prensa en Rosario: Pje. Alfonsina Storni 745. Teléfono (0341) 512-2000.

Correo electrónico: gremial@faa.com.ar / latierra@faa.com.ar

En Capital Federal: (011) 4343-5470/71

INFORME SEMANAL



Nº 143

26 de noviembre de 2004

SUMARIO

- La negociación por la regalías en trigo y soja, y la posición de FAA
- Regalías por semillas: la real dependencia
- Chajarí volvió a concentrar la protesta agraria
- Denuncian expulsión de campesinos salteños de sus tierras
- La mitad de la soja prevista ya está sembrada
- Información técnica: El ataque de la chinche diminuta en soja
- Análisis: La rentabilidad agrícola argentina, de cara al 2005

La negociación por las regalías en trigo y soja, y la posición de FAA

La pugna por el pago de regalías en semillas de trigo y de soja parece haber entrado en un principio de acuerdo entre las entidades gremiales del campo y las semilleras, reunidas en el ámbito de la Secretaría de Agricultura, Ganadería y Pesca de la Nación. Así lo entienden varios de los actores que participan de esa mesa. Sin embargo, Federación Agraria ha escuchado el trámite de estas deliberaciones y las acepta, en tanto y en cuanto no contraríen su posición, que es la defensa de los derechos del productor.

Todavía hay definiciones claves que quedaron pendientes de tratamiento para la próxima reunión de la cadena, el 14 de diciembre en la Sagpya. Mientras tanto, lo que la mesa acordó esta semana fue considerar como necesario fomentar la fiscalización de semillas y que el pago de monto por regalías debería hacerse al momento de la compra y no en la primera venta del grano, como quería algún sector”.

Otro de los acuerdos refieren a uso propio de la semilla. Se convino en que se debe delimitar este derecho a los pequeños productores para que puedan sembrar cierta cantidad sin pagar regalías por ella. Pero para eso, resta definir el límite a partir del cual un productor es pequeño o no. En este sentido, hubo consenso para que esa condición la defina el volumen de producción o de facturación de cada chacarero, y no la cantidad de tierras que cultive porque este parámetro es ambiguo según la zona y la calidad de las mismas.

También se habló de que aquellos que no se consideren pequeños productores puedan reutilizar las semillas, aunque con el pago de una regalía extendida. Por último, hubo acuerdo en que quienes no cumplan esa alternativa paguen una multa al vender los granos.

Amén de estas deliberaciones, el Consejo Directivo Central de Federación Agraria, en su reunión de este jueves, se pronunció por no negociar cambio alguno en la comercialización de semillas.

El cuerpo de directores federados resolvieron “no adherir en forma alguna al convenio UPOV 91 ni modificar las leyes de modo tal que se restrinja el derecho de uso de semilla propia o se pueda sujetar al pago de regalías por parte del agricultor, consagrando así una vergonzante transferencia de recursos a empresas transnacionales”, se declaró.

Por otra parte, el CDC agrario manifestó su “terminante oposición a la semilla ilegal”. Sólo que, para combatirla, en lugar de imponer cambios legislativos que acaban por limitar el derecho del productor al acceso de tecnología y de la genética, propone “recrear el Instituto Nacional de Semillas con mucha fortaleza de fiscalización”. Vale recordar que recientemente la entidad presentó un proyecto para el INASE, que contempla su regionalización y la participación de distintos sectores productivos en el mismo.

Regalías por semillas: la real dependencia

El Consejo Delegado Córdoba de Federación Agraria Argentina, ante las incesantes demandas de los grupos semilleros, difundió un comunicado de prensa para sumarse al alerta institucional enviado a las autoridades nacionales, productores agropecuarios, y al pueblo de la Nación sobre unos de los mayores ataques a nuestra capacidad de decisión como país agropecuario que está teniendo lugar hoy: la pretensión de cobro de regalías globales sobre semillas.

El pedido de las empresas interesadas, la mayoría multinacionales y encabezadas por la estadounidense Monsanto, ascendería –según la dirigencia cordobesa– a los 200 millones de dólares anuales por el cobro de regalías sobre semillas, que los propios productores dejan para la siembra. Esta práctica milenaria, en la que los agricultores optimizan los resultados de su empresa conservando su propia semilla, es un derecho irrenunciable.

“El costo por la bolsa de semilla es altísimo en relación al precio que el productor recibe por la misma cantidad de producto cosechado, hecho que demuestra que el mismo ha pagado con creces el desarrollo genético de la semilla. Pretender extender el cobro por parte de los semilleros, más aún mediante el ardid de utilizar las retenciones a las exportaciones, es una transferencia falaz y prepotente que simboliza la entrega de la riqueza de los argentinos a manos de unos pocos”, señala el comunicado.

Por otra parte, la opinión agraria cordobesa subraya “Alentamos la esperanza de que el gobierno nacional, a través de los responsables del área de Agricultura, no cedan ante este atropello por parte de los semilleros, que en su acostumbrada voracidad pretenden poner a los verdaderos agricultores como empleados calificados de sus negocios”.

El distrito Córdoba de Federación Agraria Argentina sostuvo finalmente que “si a estas empresas le resulta antieconómico el desarrollo de nuevas variedades, pueden retirarse del

negocio. Total, será la hora entonces de **poner nuevamente en manos del INTA el desarrollo de la genética** para la producción agropecuaria nacional”, concluyó.

Chajarí volvió a concentrar la protesta agraria

Los actores de la economía agropecuaria del norte entrerriano exhiben que su sensibilidad para toda movilización sectorial está intacta desde la histórica Carpa de Chajarí.

La ruta 14 volvió este mes a concentrar en dos ocasiones el enérgico reclamo de la producción regional.

El 11 de noviembre se apostaron en ese corredor productores ribereños de la represa de Salto Grande. Federación Agraria apoyó ese corte de ruta con la presencia de compañeros de los departamentos Concordia y Federación, y de la filial correntina de Monte Caseros.

La movilización se hizo para expresar el rechazo al aumento de la cota del lago (lo que implica inundar más tierras) y por el antiguo reclamo de que la Comisión Técnica Mixta de Salto Grande (CTM) indemnice a los productores por todos los perjuicios y lucro cesante que la presa ocasiona sobre sus explotaciones. Estos citricultores cortaron la ruta porque ninguna autoridad de CTM quiso atenderlos y, empero, fueron interceptados por un retén de Gendarmería Nacional, cuyos hombres con esa actitud demostraron cuidar las espaldas de los funcionarios y no los intereses del patrimonio nacional.

Luego del piquete, los productores –acompañados por el director Alfredo De Ángeli– lograron ser atendidos por directivos de CTM, a quienes les entregaron el petitorio del sector.

Una semana más tarde, la convocatoria fue la jornada nacional agraria por la soberanía de la tierra. Entre los más de treinta puntos de protesta erigidos en todo el país, la rotonda de acceso a Chajarí, sobre la ruta 14, fue uno de los de mayor reunión. Otra vez, en centenares, productores del norte entrerriano y del sur correntino convergieron allí para dar testimonio y divulgar la causa agraria.

Hubo distribución de folletos y discursos de los presidentes de cada filial presente. Aquí fue de destacar el apoyo docente que los agropecuarios recibieron.

Denuncian expulsión de campesinos salteños de sus tierras

Federación Agraria procura construir un espacio de resistencia y denuncia en el NOA sobre el proceso de apropiación de tierras por parte de empresas y testaferros de encumbrados personajes del gobierno salteño, con la consiguiente exclusión de productores locales.

El sábado 21, el titular del CDR del Distrito 14, Miguel Pérez, el delegado itinerante Miguel Catalá y la secretaria de la sede regional de FAA NOA, Silvia Pérez, se reunieron con los diputados nacionales Susana García (ARI) y Rubén Daza (PJ), representantes del obispado de Orán, de Fundapaz, de desocupados y de la juventud agraria de Morillo, en el marco de la asamblea de la Asociación de Pequeños Productores del Chaco Salteño, en la localidad salteña de Embarcación.

“Están alambrando las tierras donde los campesinos viven y trabajan desde siempre”, informó Catalá. En este sentido, los productores requirieron asistencia jurídica por parte de FAA, y apoyo político en la desigual lucha a encarar, habida cuenta de que los apropiadores ostentan el poder en esa provincia.

Por lo tanto, la tenencia de la tierra es el tema excluyente que moviliza a esta naciente unión de fuerzas en Salta.

La mitad de la soja prevista ya está sembrada

La siembra de soja 2004/05 avanzó 20 puntos porcentuales en Argentina en la última semana, gracias a una mejora del nivel de humedad en el suelo tras una serie de lluvias, informó la Bolsa de Cereales de Buenos Aires. El total implantado alcanza al 51,5 por ciento de las 14,7 millones de hectáreas que prevee la Bolsa, según el reporte actualizado al 20 de noviembre.

La Bolsa señaló que el 60 por ciento de las tierras sembradas hasta el momento están en el este de Córdoba, centro sur de Santa Fe y norte de Buenos Aires (principal zona sojera del país). También se está sembrando sobre lotes trillados con trigo en el nordeste de Córdoba, el norte de Santa Fe y en Entre Ríos.

En todas estas zonas las lluvias promovieron un nacimiento muy parejo”, apuntó la entidad. Según la Bolsa, el área implantada con soja en la campaña pasada fue de 14,5 millones de hectáreas y el leve incremento de la actual temporada obedece a un aumento en la siembra de las provincias del norte del país.

Por su parte, la siembra de maíz llega al 80 por ciento de las 2,47 millones de hectáreas previstas. En la zona núcleo de producción de maíz -donde ya finalizó la siembra en el este de Córdoba, centro sur de Santa Fe, Entre Ríos y norte de Buenos Aires- los cultivos están en buen estado.

Los agricultores también adelantaron con la siembra del girasol, que llega al 85,5 por ciento de las 1,97 millones previstas para este año, una superficie que es 6,7 por ciento superior a la de la temporada anterior.

El trigo, iniciada la cosecha, se encuentra demorada por un clima húmedo y no llegó a avanzar 1 punto porcentual en la última semana, llegando al 8,4 por ciento de las 6,09 millones de hectáreas implantadas.

"El rendimiento medio nacional es bajo (1,2 toneladas por hectárea), debido a que la mayor parte de la producción procede de la cosecha, ya completada, en Tucumán, Salta y en gran parte de Santiago del Estero, que tuvieron magros resultados", apuntó el informe.

La Bolsa espera que los rindes mejoren a medida que progresa la recolección y mantiene su proyección para la cosecha 2004/05 en 14,6 millones de toneladas.

El Departamento de Agricultura de Estados Unidos (Usda) estima que Argentina cosechará 15 millones de toneladas de trigo. La Secretaría de Agricultura de Argentina no realizó proyecciones.

Fuente: Agrodinario

INFORMACIÓN TÉCNICA

El ataque de la chinche diminuta en soja

Las primaveras secas suelen ser propicias para la aparición de una plaga que ya ha sido vista en varias zonas de la región pampeana donde tomó desprevenido a productores que no estaban alertados de su posible presencia. Se trata de la chinche diminuta, un hemíptero conocido científicamente como *Nysius* sp, que se presenta en grandes poblaciones y es una grave plaga en los cultivos de soja.

Es distinta de las chinches comunes. Mide 4 a 5 mm de largo y 1,5 mm de ancho, en promedio. Los adultos alados, así como las ninfas o estadios juveniles sin alas, suelen aparecer en altas densidades sobre la broza y plántulas de soja en el surco de siembra. Los adultos, por su tamaño y coloración negra, pueden ser confundidos con pequeñas moscas al volar sobre el rastrojo en grandes cantidades. Con la ayuda de una lupa de mano podrá apreciarse que tienen ojos grandes, globosos y negros, coloración general grisáceo-negruzca, y antenas con 4 segmentos.

Los estados juveniles o ninfas son de menor tamaño aún que los adultos. No vuelan pero presentan alta movilidad, y cuando estas pequeñas ninfas están quietas suelen confundirse a simple vista con pulgones. A través de una lupa se podrá observar que las ninfas presentan una coloración rosada en el abdomen y negra en el tórax y cabeza. Vale remarcar que los ojos negros prominentes y antenas de 4 segmentos son muy evidentes en ambos estados del insecto.

Las características de ojos prominentes, sumada a la de reducido tamaño y coloración general oscura, son los principales indicadores para su detección a campo.

El daño

Estos hemípteros afectan las plántulas de soja. Los daños son muy graves sobre todo en los primeros estados del cultivo y desde la emergencia misma de la soja, ocasionando muerte de plántulas y con frecuencia en gran cantidad. El picado de la chinche diminuta sobre los cotiledones causa su deterioro, deformación, y un consecuente aspecto de roído y escaldado, sintomatología que termina en necrosis y muerte. Las plántulas de soja normalmente no tienen posibilidad de recuperarse por el picado que también producen las chinches diminutas sobre el extremo del epicótilo. De esta manera es afectado el crecimiento de las pequeñas plántulas, por necrosis del ápice foliar a la altura de las pequeñas hojas verdaderas en desarrollo. El resultado final es la posterior y rápida muerte de las plántulas.

Es frecuente la presencia de altas poblaciones de estas pequeñas chinches sobre el cultivo emergido, produciendo daños que en muchos casos obligan a la resiembra, o bien dejan al cultivo con un menor potencial de producción debido a la generación de grandes manchones con escasas plántulas sobrevivientes.

Cómo controlarla

Se han obtenido excelentes resultados de control con los mismos productos recomendados para el control de las chinches tradicionales del cultivo, aunque utilizando menores dosis. Entre ellos, ha sido chequeada la buena eficiencia de control sobre esta especie en condiciones de lotes de producción para los casos del Dimetoato 750 cc/ha, Clorpirifós 500 cc/ha y Endosulfán 700 cc/ha.

Las dosis mencionadas pueden reducirse en un 30 % cuando se le agrega un piretroide en mezcla de tanque. Para el logro de una mayor eficiencia de control resulta conveniente que la aplicación se efectúe al atardecer y con el agregado de un tensioactivo, sobre todo para las aplicaciones aéreas.

Fuente: INTA / Ing. Agr. Nicolás Iannone, coordinador del Sistema de Alerta

ANÁLISIS

La rentabilidad agrícola argentina, de cara al 2005

Los márgenes de ganancia de los dos últimos años en el agro no volverán a repetirse en el futuro, aún bajo el supuesto de que los precios internacionales de granos se recuperen.

Escribe: Lic. Carlos Seggiaro (economista asesor de FAA)

Aunque muchos productores aún se resistan a aceptarlo, todo indica que la rentabilidad que experimentó el agro argentino entre el 2002 y el 2004 no volverá a repetirse por muchos años. La mayor parte de las proyecciones realizadas indica que, de cara al 2005, en la llamada zona núcleo, estamos en presencia de una caída de la rentabilidad que podría situarse en promedio en torno al 50 % con respecto a las dos campañas pasadas.

Pero lo más importante del análisis que pretendemos expresar en esta nota se ubica en torno a la siguiente visión: Hay muchos elementos como para fortalecer la idea de que, aunque en el futuro pudieran recuperarse los precios internacionales de los granos, igualmente la rentabilidad de las dos últimas campañas no volverá a repetirse.

Para evaluar ésta hipótesis utilizaremos la tabla que adjuntamos a este artículo, que ha sido extraída de un valioso trabajo realizado recientemente por el Lic. Miguel Peretti, economista del INTA Marcos Juárez. En dicho cuadro se resume el ingreso agrícola neto por hectárea medido en pesos, desde la década del '80 hasta el presente, para la zona núcleo, actualizado a través del índice de precios mayoristas a julio del 2004.

Ingresos netos comparados de una hectárea agrícola

| PERIODO | \$ May./Ha. |
|---------|-------------|
| 1982-88 | 394,90 |
| 1992-98 | 418,20 |
| 1998-01 | 263,20 |
| 2002-04 | 933,50 |
| 2005 | 471,90 |

*En pesos de julio 2004, ajustado por índices de pret. may. del INDEC
Fuente. Lic. Peretti, M. – INTA Marcos Juárez*

El cuadro muestra muchas cosas apreciables a la hora de hacer un análisis comparativo de la realidad del sector. En primer lugar, se visualiza la fuerte caída en el ingreso por hectárea, proyectando el 2005 con relación a los dos últimos años. Sin embargo, y tal como puede observarse, la rentabilidad de las dos últimas campañas aparece como un dato claramente excepcional, atípico, en el comportamiento general de la actividad a lo largo de las dos últimas décadas.

Frente al cuadro elaborado por el Lic. Peretti, nos atrevemos a hacer la siguiente consideración: Si en lugar de tomar las dos últimas décadas analizáramos los últimos 40 años de actividad agrícola en la zona núcleo de la Argentina, tampoco encontraríamos una rentabilidad tan alta como la que prevaleció en las dos últimas campañas.

Llegado este punto vale la pena responder al siguiente interrogante: - *¿qué factores explican la rentabilidad excepcional que se vivió entre el 2002 y el 2004?* La respuesta no es ciertamente muy compleja. Se conjugaron tanto factores externos como otros internos de la Economía Argentina para explicar esta situación.

El factor externo es obviamente el alto precio internacional que tuvieron las materias primas hasta comienzos del 2004. Por el lado interno hay que destacar básicamente una feroz devaluación que no estuvo acompañada, en la misma proporción, por un aumento de los costos internos de producción. Como resultado de lo anterior, mientras los precios de los granos (medidos en pesos) subían por el ascensor, los costos de producción subían por la escalera.

Es precisamente en los factores internos de la anterior explicación donde descansa el fundamento de porqué la rentabilidad agrícola de los dos últimos años no volverá a repetirse en el futuro, aún bajo el supuesto de que se recuperarán los precios internacionales de los granos. La razón es simple: Resulta muy difícil imaginar que la economía argentina volverá a vivir en el futuro un escenario interno como el que prevaleció entre el 2002 y el 2004.

De cara al 2005, y aún más allá también, la mayor parte de los analistas considera que el dólar tendrá un recorrido de bastante estabilidad. Convengamos que en la actualidad, si la autoridad monetaria (por el Banco Central) no comprara diariamente los dólares que “sobran” en el mercado, la cotización de la moneda norteamericana ya estaría situándose por debajo de los 2,70 pesos. El escenario del 2005 apunta a mostrar un dólar tanto o más ofrecido que el actual.

Sin embargo, el probable comportamiento del dólar no es lo único que nos interesa a los efectos de este análisis. Todo indica que la economía argentina ha iniciado hace algún tiempo un proceso de recomposición de costos que se profundizará a lo largo del 2005, sobre todo en función del reajuste de las tarifas de los servicios públicos privatizados, que cabe esperar a lo largo del próximo año. Frente a este panorama, la tasa esperada de inflación de la economía nacional para el 2005 se ubica en torno al 8 %, pero es muy probable que los costos de producción asociados al sector agropecuario tengan un recorrido algo superior a este valor.

Resumiendo lo expresado hasta aquí digamos lo siguiente: Estamos transitando un escenario de descompresión de precios a nivel internacional para las los granos. Pero además de esto, vamos hacia la profundización de un esquema en el cual se seguirá produciendo en el futuro una recomposición progresiva de los costos internos de producción, con un dólar que, en términos reales, tenderá a debilitarse aun más frente al actual.

A lo anterior hay que agregar que semejante escenario se producirá en un contexto donde no hay posibilidades objetivas de que el Gobierno argentino tome alguna decisión en términos de descomprimir la fuerte presión impositiva que pesa sobre el sector agrícola, especialmente vía retenciones. Esta situación continuará durante el 2005 y hay una alta probabilidad de que más allá también.

¿Qué cabe esperar frente a semejante cuadro? Que la rentabilidad agrícola siga disminuyendo progresivamente de cara hacia el futuro, tal vez en busca de los valores que prevalecían en la década del 80, tal como expresa el cuadro que adjuntamos al presente artículo.

Federación Agraria Argentina